

## FRAY GERUNDIO

QUITO, 27 DE NOVIEMBRE DE 1910.

## SACRILEGIO

Tarde hemos sabido el sacrilegio horrendo cometido en el Milagro, el 26 del mes anterior.

Antonio Baro, Camilo Andrade, hermano del Teniente Político, y un tal González, vaquero de la hacienda del Sr. Valdéz, penetraron en aquel día por la mañana á la Iglesia de ese pueblo, botaron á la Santa Virgen de Mercedes de su nicho, en seguida rompieron el tabernáculo, sacaron el copón lleno de hostias consagradas, las arrojaron al suelo y las pisotearon como energúmenos.

Estas son las hazañas salvajes con que el radicalismo se está recomendando á la posteridad; estos los hechos nefandos, que son la consecuencia legítima de las instituciones impías que diariamente se sancionan en la República.

Por cierto que crimen tan horrendo ha causado profunda exaltación en el Milagro, en especial en el bello sexo. Por lo pronto, uno de los autores, González, ha sido expulsado vergonzosamente del ingenio del Sr. Valdéz, y los otros andan á salto de mata huyendo de las iras populares.

¡Que contradictorios son los ímpulsos en todos sus actos!

Dicen que no creen en Dios, y sin embargo crean un Dios para ultrajarlo; dicen que no creen en la Virgen, y á pesar de esto, á cada rato, profanan sus imágenes.

Con toda la indignación de que somos capaces protestamos contra esa acción bárbara é infame, y entregamos á la execración pública el nombre de los sacrilegos.

## OTRA VEZ LOS VILES

Al ocuparse de la próxima elección presidencial, el órgano de la causa que se publica en Riobamba, como quien no quiere la cosa, de una manera harto solapada, da á entender que el único digno de continuar en la primera magistratura es don Eloy Alfaro.

Recordarán nuestros lectores, que esa mismo papelucho, hace tres meses cabales, dijo lo que sigue:

"Respetados el General Alfaro es incapaz de pretender y luchar por su reelección: **¡Sí!** pero el pueblo, con justicia, lo cree necesario conservar en la presidencia; él no hará otra cosa que, en otro sacrificio, obedecer al pueblo y dar una muestra más de su cordado amor á él."

Nosotros, á este bofetón que se nos tiraba al rostro de los ecuatorianos, respondimos con los párrafos siguientes, que ahora los insertamos por creerlos oportunos, y por otras circunstancias . . . . .

"¡Conque si el pueblo, con justicia, lo cree necesario conservar á don Eloy en la presidencia, éste debe hacer el sacrificio de continuar en ella!

Ingenioso por demás está el ardid que pretende poner en juego la facción, para salir adelante en su intento de otorgar á su digno jefe la *dictadura vitalicia*.

El plan se nos figura ya madurado: después del Congreso, en el próximo noviembre, el alfarsismo valiéndose de los consabidos *medios*, con otra *Mediación* en la faltriguera, vuelve á despertar el ardor bélico en los pueblos; vuelve á decirnos que el peligro de la guerra es *inminente*, que es necesario correr á los campos del honor para reivindicar nuestros derechos; se aumenta el ejército; se arma con rifles, pero sin cartuchos, á los cuerpos de Reserva; se acumulan por todas partes elementos militares; los jefes retirados y algunos enemigos políticos son llamados al *servicio activo de las armas*; "los estados mayores parten al lugar de su consigna; los parques se trasladan á los campamentos;" su excelencia, en persona, marcha al punto más *estratégico* y de más riesgo; (1) el orose derrocha por do quiera; (2) en esto llega Enero, se finge porahí una escaramuza, un tiroteo cualquiera, y . . . ¡Viva el triunfo! Las chusmas de garroteros, de alburquerque y vagabundos salen de sus guaridas con las enseññas desplegadas, gritando á todo pulmón: ¡Viva Alfaro, ca. . . nástoles! He ahí nuestro *re-dentor*, el único capaz de salvar á la

Patria del conflicto con el Perú; que siga en la presidencia y que haga por amor al pueblo este nuevo sacrificio.

Y don Eloy, manso como una paloma, humilde como un Francisco de Asís, al principio rechazará indignado tal honor, por no manchar el lustre de su nombre ni empañar las ejecutorias de su limpia vida de republicano sin tacha; más, á tanta lágrima, á tanto ruego, á tanto sutil enamoramamiento del pueblo, el corazón de suyo *maternal* de su excelencia, cederá como la cera en manos de hábil artista, acatará la *volumad nacional* y se resignará á seguir en el Calvario del Poder, dando así á la América una prenda tangible de heroísmo sin ejemplo.

Ingenioso está el ardid, verdad?

Y que bien tramoyadito, no es cierto!

Pero, el hombre pone y Dios dispone, señor Alfaro!

He aquí lo que dijimos hace tres meses justos, en el N.º 255 de este semanario, correspondiente al 28 de Agosto del año de gracia que corremos.

Dizque se cumplieran nuestros pronósticos. . . . .!

Tal como van las cosas, nada difícil sería.

## INTERNACIONALES

Un diario de Lima, dice lo siguiente: "Informaciones de fuente autorizada que publica "La Prensa" de Buenos Aires, hacen saber que hay un convenio secreto entre los mediadores en el conflicto Perú-ecuatoriano para obligar de una manera eficaz á los países interesados á acatar el fallo que dicta".

En un cable venido de la Paz, se asegura que, con motivo del alevoso ataque de las fuerzas peruanas á las bolivianas, en el punto denominado "Madre de Dios", se ha verificado en Bolivia un meeting muy solemne en el que se han dado vivas al Ecuador.

El Consejo de Estado ha nombrado Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario del Ecuador ante el gobierno de Venezuela al General Julio Andrade.

Se anuncia para el primero de Enero próximo la entrega del Canal de Panamá al tráfico.

(1) El 23 del mes en curso se ha dirigido don Eloy á Punta de Piedra á inspeccionar, dizque, los trabajos ejecutados en el montaje de cadáveres en la planta eléctrica, en la sección de minas y torpederos etc. etc.  
(2) Se dice que ha conseguido su reelección un buen empujón.

Los diarios locales dan cuenta del cablegrama dirigido por el Ministro de Estado del Gabinete Español, Sr. Manuel García Prieto, á nuestro ministro de Relaciones Exteriores comunicándole que Su Majestad Alfonso XIII ha declinado definitivamente el encargo que las Partes (Ecuador y Perú) le confirieron para resolver la cuestión de límites.

Este triunfo se debe indudablemente á nuestro Ministro Diplomático en Madrid, el ilustre ecuatoriano Sr. Dr. D. Honorato Vázquez.

Hemos sañado, pues, de España; pero aún estamos en los férreos brazos del *inirragulies* de la *Medición*.

¡Dios salve á a P. trial

## CALENDARIO

### DOMINGO

Llega á Guayaquil su excelencia.

Los empleados y los garroteros salen a masa á recibirlo.

Le echan algunos vivas en el trayecto del muelle á la gobernación.

El pueblo, el verdadero pueblo, ni siquiera se da por notificado de tal arribo.

Ya no se oyen esos vivas estruendosos de otros tiempos, ya no hubo flores, ya no hubo coronas.

Es que la raz n, la dignidad, el patriotismo van recobrando su imperio sereno y ennoblecedor, y ya las miradas menos perspicaces reconocen con vergüenza lo exiguo y despreciable de la figura del tiranuelo que antes se ocultaba con el nimbo de una popularidad nacida, como los fuegos fatuos, de los gases deletéreos del pantano, de la cloaca social.

Guayaquil que con su importancia decisiva en materias políticas y económicas, fue la que entronizó á don Eloy el año 95, se agita con los síntomas consoladores de saludable reacción. Ni podía ser de otro modo: los pueblos, como los individuos, son susceptibles de error, pueden tener caídas más ó menos dolorosas; pero cuando el sentimiento de la honra persiste en la conciencia, cuando no se ha extinguido el amor á la libertad, cuando no se rompe con la tradición gloriosa de heroicos ascendientes; se repara bien pronto los errores, las mismas caídas dan nuevas fuerzas, como al hijo fabuloso de la Tierra, y la ley atávica se cumple indefectiblemente.

Los compatriotas de Olmedo y Rocafuerte, los nietos de los próceres del 9 de Octubre de 1820, ya no ensordecen los aires con hurras estrepitosos al jefe de los traidores de Enero, ya no le tiran florecillas, ya no le arrojan coronas, ya le miran, si se nos permite la expresión, con cierto asco y repugnancia.

Es que, lo repetimos, el buen sentido, la dignidad, el civismo han reaccionado de una manera favorable en esa hermosa metrópoli.

Solo, pues, los empleados, los esbirros y los *alburquerque*s han salido á recibir al caudillo; el pueblo, el verdadero pueblo, ni siquiera se ha dado por entendido de la tal llegada.

### LUNES

Otro esbirro, el comisario Luis F. Venegas, juzga á "La Prensa" por

*propaladora de rumores falsos*, ó impone al Director de aquel diario independiente, la pena de cinco días de prisión y veinticinco sures de multa.

De suerte, pues, que para el alfarismo, lo repetimos, de nada valen las opiniones que la flor y nata de nuestros juriconsultos, han emitido acerca de la incompetencia de los comisarios para juzgar las infracciones de la Imprenta. Ya se ve: para la facción no existe más ley que su capricho.

Protestamos una vez más, contra ese juzgamiento infcuo, contra ese acto de ruin venganza, propia de quienes viéndose derrotados completamente en el campo del derecho, no tienen otro medio á que apelar que á las medidas de bárbara opresión.

### MARTES

Sábase en esta ciudad que el teniente Tenen, principal autor de los últimos escándalos de Machala, es *absuelto* por un Concejo de guerra *ad hoc*, compuesto de *amigos de la causa*, enviados de Guayaquil á esa metrópoli.

Esto, ya lo teníamos previsto.

Donde don Eloy Alfaro es presidente de la República, Alejandro Reyes etc., ministro de Estado; Abelardo Montalvo, rector de un colegio; Montero, Serrano y Paez, jefes de Zona; Nicolás F. López, director de Estudios; Valles, Yrigoyen, Alburquerque y los otros Alfaros, grandes personajes; la justicia tiene que andar, necesariamente, de capa caída.

¿Qué mucho que en esta vez el teniente Tenen, ó mejor dicho el crimen haya salido triunfante?

Y milagro será si en breve no se le asciende al grado, por lo menos de coronel; pues para los delincuentes y otros *ejusdem furfuris*, su excelencia es un manantial inagotable de bondades.

### MIERCOLES

Se publica el fallo que el ministro del Tribunal de Cuentas quitense Sr. Agustín Bustamante, pronunció el año 1905, en la cuenta presentada por el *gran capitán* don Alejandro Kennedy, hoy intendente de Policía del Pichincha, como tesorero del Carchi, de Enero á Diciembre de 1900.

Dice el Sr. Bustamante: "en nombre de la República y por autoridad de la Ley, *sentencio esta cuenta con el alcance de VEINTEINOEVE MIL SETENTA Y SIETE SURES, VEINTISIETE CENTAVOS en contra del rindente* (Sr. Kennedy.)

¿Conque de esas habíamos sido don Alejandro?

¿Con razón esa actividad tan grande para perseguir á los *propagadores de rumores falsos*!

¿Con razón esa prosopopeya tan majestuosa que nos gasta!

¿Con razón ese servilismo!

Pero no piense usted que ello nos admire; no, carísimo: servidor de Alfaro, ¿qué había de ser? Cuando no asesino, ladrón, sacrilego, quebrado, apóstata, ó cosa así, por lo menos tenía que ser *douder* del Fisco.

Bien, muy bien, Sr. Kennedy.

¿Que *dentista* tan habil habla sido *vuesa merced*!

¡Y que *calzas* de oro y plata tan bien hechas las que pone usted á los próximos!

¡Y que manos tan suavecitas las que tiene para extraer *muelas*, sin dolor alguno, al Tesoro nacional!

Pero no olvide usted, que la sentencia aquella tiene sus *bemolejos*; pues, además de la *responsabilidad pecuniaria* que le acarrea, le trae también la *responsabilidad criminal*, responsabilidad que debe hacerla efectiva el ministro Octavio Díaz, el de los espantosos oficios de enjuiciamiento.

Y que la hará, no le quepa á usted un gerónimo de duda.

Ya verá usted como se la hace... *el día que no tenga noche, ó la noche que no tenga día*.

Inter tanto, Sr. Kennedy, apronte el *gatillo*, y á sacar *muelas*, pero no de oro ni de plata, ni siquiera de *marfil*, sino las naturales. Sr. dentista, las naturales.

### JUEVES

La Sociedad Protectora de Artesanos del Pichincha, agrupación que aquí trata de fundarse, presenta sus Estatutos al Ministerio de lo Interior.

Esta sociedad dice que tiene por objeto "el *auxilio pecunario en las enfermedades y muerte de los socios*."

Lindote fin.

Hermoso objeto.

Pero vamos á ver, ¿quién ó quiénes fueron los promotores de dicha agrupación?

¿Cuál es el directorio que la dirige?

¿Cuáles los medios que se han empleado para llevar adelante el tal proyecto?

Mientras no se conozcan al dedillo todos estas quisicosas, los artesanos deben abrir mucho el ojo, ser prudentes, y esperar; pues á menudo el LOBO se disfraza con diversas clases de pieles, para conseguir sus perversos fines; unas veces se cubre con el manto de la Libertad, y ahí lo ven ustedes dando á la pobrecilla terribles dentelladas y morliscos; otras veces se viste con el ropaje de la *filantropía*, y ahí lo ven ustedes manifestando su *amor al género humano*, en forma de fraudes, caldalsos, extorsiones y abusos de todo linaje. Otras veces se cobija con la capa de la *beneficencia*, y ahí lo ven ustedes practicar esta virtud por medio de impuestos, contribuciones, gabelas, ataques al derecho de propiedad, etc. etc. etc.

Antes de afiliarse en la tal Sociedad Protectora de artesanos del Pichincha, la clase obrera abra los ojos, sea prudente y espere.....

### VIERNES

Llega á nuestras manos el papelucho que en Riobamba les sirve de órgano á los *alburquerque*s, y en él leemos la noticia: de que ha sabido el gobierno y las demás autoridades la tentativa criminal de destruir en diferentes puntos la línea férrea con el objeto de producir una catástrofe en el tren que condujo á Guayaquil al inclito Sr. Alfaro.

Y añade, que, con este motivo, toda lagante sensata desplegó suma actividad para capturar á los que abrigue propósitos tan siniestros.

A la hora de ahora segurito que ya han de estar en chirona aquellos de los propósitos siniestros, porque vendo tanta gente *sensata* a perseguirlos, ni aunque hubieran sido venados los infelices para escaparse.

Respecto á esta nuevecita *tentativa de asesinato*, como no sean los *alburquerque*s, no sabemos cuál de los ecuatorianos tenga estómago para atentar contra la vida del caudillo del *Chasqui*. Los hombres de la oposición no somos partidarios del *tiranicidio*, esta doctrina la profesan, teórica y *prácticamente*, los alfariatas. Por tanto, si antes algún día no se lo *almuerzan* á su jefe, esté seguro que sus enemigos políticos no le han de tocar un pelo de la cabeza. "Por el contrario, como muy bien decía, no hace mucho un semanario católico, aún para entregarlo, conforme á la Ley, al imperio del verdugo, prohibiríamos la efusión de esa... sangre".

¿Estamos, Sres. *alburquerque*s?

## SABADO

En todos los círculos sociales se alaba la infatigable labor patriótica del meritísimo Sr. Dr. D. Honorato Vázquez, con motivo de la inhibición del Rey de España en nuestro asunto de límites con el Perú.

## PENSAMIENTOS

«La Municipalidad quiteña: músicos y cantores, empresarios y bañistas».

Perico,

«Don Luis Felipe Carbo, reposándose en Washintong... ¡Ja, ja, ja, ja!»

P. Cobo.

«Un hombre de honor no hace el oficio de *espía*. El espionaje es un oficio, que no se puede ejercer sin alguna especie de *traición*».

Vattel.

«La tiranía se sostiene a causa de la indigencia de los políticos y de la cobardía de los pueblos.»

Gornejo P. M.

## CARTAS

Ibarra, noviembre 16 de 1910.

Señor Redactor de "Fray Gerundio"

Señor y amigo:

El sábado último salió para el cantón de Otavalo una compañía del *Pueblo Soberano* cantotado en esta plaza, al mando de sus respectivos oficiales, dizque con el objeto de ordenar las elecciones de concejales en esa ciudad y en las parroquias. ¡Opciones que en los tiempos del *oscurantismo* eran temibles por el entusiasmo del verdadero pueblo, que se aprestaba para ejercer el derecho de sufragio con la conciencia de ser libre y de cuanto importa al bienestar social el ejercicio de tan sagrado derecho; pero que ahora, en los tiempos del *alfarismo*, pisan desapercebidas, porque como me dice uno de los miembros de la Junta Electoral, "de cada cien electores uno quizá no es militar". ¡Qué hace en Otavalo esa porción del "Pueblo Soberano"? nos lo dicen las demás compañías que han quedado aquí: en grupos de veinte ó treinta rodean la mesa electoral; un oficial, medio oculto, tiene en la mano una larguísima lista de nombres supuestos, muertos y ausentes; los soldados van á la mesa, sufragan y vuelven donde el oficial; este les indica un nombre, el que corresponde de la lista, les da una boleta, y van á la mesa... el resultado: la lista oficial

triumfante, la *popularidad* del Gobierno, indiscutible... y el pueblo, el verdadero pueblo, escarnecido una vez más.

¡Gloria al liberalismo, adalid de la Libertad de Sufragio!

Su afmo. amigo

El Corresponsal.

Ambato, noviembre 18 de 1910.  
Sr. Redactor de "Fray Gerundio."

Pte.

Apreciado Señor y amigo:  
Le saludo fraternalmente, deseándole todo bienestar.

Las elecciones para concejales municipales se verificaron aquí en medio de la mas glacial indiferencia de parte del pueblo, y del mas grande entusiasmo de parte de la soldadesca; sólo los pretorianos y los ebrios se han acercado á las urnas. De suerte que el triunfo del *alfarismo* aquí, ha sido sin mácula. Sin embargo ha habido movimiento de tropas, han disparado comisiones á los pueblos, etc. Antier salió para Latacunga un piquete de cien hombres al mando de un capitán Chamorro; dice que esta fuerza marchó á contener no sé qué formidable revolución que ha estallado... en el cráter del Cotopaxi. ¡Siempre la facción sin salir de sus manos esta mastraca Vieja!

El gobernador está haciendo aquí el admirable papel de *huño* (ama de leche), pues á los niños profesores de instrucción pública les envuelvo y les halaga que es una maravilla. A estos, para que se duerman, se dice para que no le reclamen los sueldos que se les deben, les canta la tonadita:

Duérmanse niños,  
duérmanse por Dios,  
que en el tren ya viene  
plata por mayor.

Y viene un tren, y llega otro, y regresa y torpa á venir, y el dinero no llega nunca. Por lo visto, el gobernador es un pejequito que tiene muchas *conchas*.

El único dinero que nos vino fue el señor Alfaro en persona, de tránsito para Guayaquil. De veras que don Eloy parece ya una bolsa de niques, de esos con que se yerno don Gerónimo inando la República. ¡Qué páidre está su excelencia! qué modo de adorar el suyo! Ahora si creo que verdaderamente está enfermo. Casi se cae... e del tren. Fuera de dos ó tres empleados, nadie salió á su encuentro.

A un chusco que asomó por ahí, le preguntó otro tipo: ¡oye, por qué no vas á recibir á tu general.

—No voy... porque huele á muerto, contactó el chusco, ensugándose de hombros.

Un fuerte abrazo le envían los amigos todos, y su especial su obsecuente S. S.

El Corresponsal.

Alamí, Noviembre 16 de 1910.  
Señor Redactor de "Fray Gerundio"

Quito.

Muy estimado señor y amigo:  
Los Dres. Aurelio A. Ochoa y Julio Serrano forman la lista oficial de Concejales para el próximo bienio.

El famoso Comisario Holofernes y los empleados del Municipio, inclusive el Secretario de la Jefatura Política han desplegado toda la actividad propia de quienes buscan la perpetua máscara.

En Tigasá, Gonzol y Chunchi obtuvieron votos los Sres. Gregorio Ormazá y Dr. Miguel Angel Ortíz.

Se anuncia una formidable campaña contra el testamento de Don Joaquín Vázquez Cobo; y pretenden hacer que tome cartas el Colegio Maldonado de Riobamba. La evidencia, el odio, la venganza de ciertos hombres cañallas aconsejan el imposible de dar en tierra con las disposiciones testamentarias. Ignoran tal vez que el fallecido Sr. Váz-

quez dejó parientes con derecho á sucederle.

Con motivo de la muerte del referido caudillo, se halla entre nosotros el muy estimable Señor Don Benigno Vázquez Cobax-Gobernador de Cuenca.

Cuando el señor Florencio Guerrero, ahora un mes mas ó ménos, desempeñaba la Jefatura Política de este Cantón, se manifestó contrariado por varios motivos: por el número de *vales* que le presentaban relativos á refacciones del Colegio de niños, cuando ninguna obra aparecía en aquel edificio; por los decomisos y prisiones arbitrarias ordenados por el Colector Fiscal; por los abusos constantes del Comisario Fiallo, que, como nadie, pisotea toda garantía, todo derecho; y como se propusiese cortar de raíz tanta infamia, fue intrigado ante el Gobierno y cesó en el destino.

¡Oh! ¡Cómo me comisionara alguien á quien correspondiera la inspección sobre los Municipios, la visita del archivo municipal y los libros de la Tesorería de este cantón! Entonces, seguro estoy, de que yo encontraría y denunciaría hechos delictuosos suficientes para que merezcan presidio más de una media docena de inmaculados, para que se vayan al albañal del oprobio y miseria ciertas comodidades y holguras.

Se dice que el Tesorero Municipal está amenazado con causa criminal, por haber cometido el delito de concusión, cobrando á los señores Emilio Yerosi y sus fiadores, el 14%, á título de comisión sobre el imaginario valor de un crédito que no ha sido siquiera liquidado en forma.

Además, los perjudicados van á entablar la acción civil correspondiente, por haber sido hostigados por el despotico empleado, tan hostilizados que no les ha valido solicitudes, tercerías, reclamos, siencio todo lo actuado nulo y temerario.

Sorpresas ha causado el nombramiento de Teniente Político suplente de Chuachi, recaído en la persona de Santos Gallán, uno de los sindicados de varios de los crímenes cometidos en dicha parroquia, durante el último año.

Basta por hoy. Hasta la proxima me despido de U. como su más atto. y SS.

MARCELO GAL

## LO QUE SE DICE Y LO QUE SE PIENSA

Se dice que el general Hipólito Moneaño se separa definitivamente de la jefatura 3ª de la zona militar.

En su lugar ha sido nombrado don Tomás Reinoso.

Se dice que no habrá efeccción presidencial en Enero; y que lo más pronto se reunirá un Congreso extraordinario, al que se le someterá la reforma de la Ley de elecciones, postergando para Junio la del primer magistrado; que así, Alfaro y los suyos ganarán tiempo para sus combinaciones...

Se dice que el intendente Kennedy marchará á Europa, huyendo el bulto, como vulgarmente se dice, por no cumplir ciertas ordenes que le dará el *compadre*.....

Se dice que uno de los objetos del viaje de don Eloy á Guayaquil es conseguir fondos para pagar á Herman los 400,000 y pico de sueros que, dizque, se le deban por *fletes, pasajes y cupones vencidos*.

Se dice que don Carlos Freile Zaldumbide tuvo arranques para proceder *energicamente* contra los autores de los asesinatos de Muchala; pero que el *divino* y peregrino Olmedo le impuso *quietud*....

Se dice que la otra noche, en una esquina del barrio de la Chilena, dos individuos dieron de bofetadas á un sujeto, al parecer llamado Jorge.

Mientras le propinaban las caricias, dice que le decían: ¡Toma, pícaro, policía secreta, deshonra de Cotocollao! Toma, Jorge, difamador!

El pobre Jorge, con una masedumbre sin igual, aguantaba los mojicones calladito.

Se dice que, presto se dará de baja á la artillería N.º 4, comandada por el sobrino de don Felicísimo López, fracmasón de grado subido.

## NOTITAS

Con el título de la "La Ayoja" hemos recibido de Guayaquil, un periódico destinado á trabajar por los intereses generales de la familia ecuatoriana, según reza del *Prólogo*, firmado por el apreciable y talentoso cabalero guayaquileño Sr. Manuel A. Mateus, Director de aquella hoja eventual.

Trae abundancia de avisos.

Agradecemos la remisión, tornamos el canje y le deseamos largos años de vida.

Con muchísima concurrencia de personas de ambos sexos se han practicado en el templo de San Francisco los Ejercicios de la Tercera Orden.

Ha predicado mañana y tarde el ilustre y abnegado orador R. P. Fr. José María Aguirre, quien con la unción y maestría que tanto le distinguen, ha desenvuelto en sus pláticas temas religiosos y sociales de actualidad palpitante.

De suponer es que el frente de dichos Ejercicios sea opimo.

A rey muerto, rey puesto.

Don Ricardo Piñeyro ha sido nombrado jefe de Pesquisas en lugar de don Belisario Tapia, á quien le han enviado con la música á..... Ibarra.

Ya tienen, pues, los espías otro jefe.

A don José Eudara se le ha facultado para que funde en esta ciudad un nuevo plantel de enseñanza, con el nombre de "Escuela libre".

Se le dan 60 sucos mensuales para textos, útiles de escritorio y arriendo de local.

Ha principiado en esta ciudad el *Jubileo de las cuarenta horas*. Actualmente se encuentra en la Capilla del Sagrario, hasta mañana; en seguida pasa á San Roque, de donde irá al Hospicio.

Procedente de Canelos se encuentra en esta Capital el virtuoso y abnegado misionero dominicano R. P. Van-Isohoel.

Le presentamos nuestro atento saludo.

Hállase en cama el Sr. Presbítero Dr. Luis R. Escalante.

Le deseamos la más pronta mejoría.

## Telégrafo sin hilos

(Servicio especial para "Fray Gerundio")

Riobamba, noviembre 23: En estos días ha habido requisición de bestias, contra las órdenes terminantes que, á cada rato, dan las autoridades aforistas. En las urnas electorales sólo han sufragado los soldados, por la lista oficial compuesta de los señores: Julio Chiriboga, Julio Falconi, Federto Martínez N. y el Dr. Tobias Cardenas, estos dos últimos fueron conservadores.

Al doctor José M. Banderas se le nombra médico y cirujano de esta Zona Militar. Que conste.

El Corresponsal.

Ambato, noviembre 28: Por aquí ha aso-

maado un individuo, al parecer traído por el señor Concha.

En los días de elecciones no desamparó un momento las urnas. El se hace amigo de todos, tutea al primero que se le presenta, se acerca á los corrillos, visita las cantinas, en una palabra se lo ve por todas partes. Dice que es teniente político y corresponsal de un diario gobiernista. ¡No será mas bien espía, algún sabneso que nos han enviado!

Ya le daré más datos.

El Corresponsal.

Loja, noviembre 20: Por falta de pago de sueldos á los profesores del Instituto Nacional de niños, va á clausurarse este plantel.

El diez del presente se publicó una hoja suelta con el mote de "Otro desordenado". En esta publicación se da á conocer al público aquel asunto. Se la remito para que la lea. Mientras los infelices maestros de escuela están á pan y agua, los empleados del Ejecutivo están al día.

El Corresponsal.

Portoviejo, noviembre 22: Se dice que el otro día en la población de Santa Ana, una autoridad le dio de garrotazos á un infeliz individuo, y casi le manda al otro mundo.

Terminaron las corridas eleccionarias. Los toreros oficiales se lucieron con sus huesos de mono. Triunfaron en toda la ltuca.

Después de pocos días de permanencia en esta ciudad, partió para Cuenca el Dr. Manuel M. Borrero.

El Corresponsal.

Ibarra, noviembre 21: Díguese preguntar en su acreditado semanario, ¿si será cierto que el negro Delgado tiene aquí *policias secretas*? Cuantos hombres y cuantas mujeres.

El Corresponsal.

Tulcan noviembre 22: La elección de ediles se verificó como siempre, durante la época *alfaruna*, en medio de una paz de neocrópolis. El voto militar fue el único que acudió soltito á las urnas. Resultaron electos tres famosos personajes para formar el Ayuntamiento que funcionará el año de 1911.

Está de plácemes el tesorero municipal por el aumento que tendrá en las rentas de estinguillos, é introducción de licores; pues los ediles se verán en la ineludible obligación de patentar sus depósitos de licores y cobrar el respectivo impuesto á los nuevos concejeros. Con Municipio tan *ilustre* ya tendremos muy pronto agna... ardiente potable.

Renunció irrevocablemente el cargo de Intendente Policía el señor Felix Oña. Ignórase la causa de tal separación, aunque algunos dicen que es porque no simpatiza con la candidatura de Flavio E. Afaro.

El Corresponsal.

## REMITIDO

El 27 del mes próximo pasado había recibido una caja de Kerosene una pobre mujer que tiene su tienda en la Carrera Sucre, cuando acertó á pagar por ahí un coche y le averió dicha caja. La mujer indignada, justamente reclamó, en alta voz, al suriga el dueño que su carruaje le causaba. Y cuál la sorpresa, al oír de una tienda, que queda frente á los talleres de "El Tiempo", á unos sastres que, haciendo chacota del hecho, gritaban al cochero: "No le pague Ud.! Bien hecho! No está obligado á pagar ningún daño!

Acto de tamaña malacrianza no lo ha de haber sabido, seguramente, el maestro de esos oficiales; porque de saberlo, les habría siquiera reprendido duramente, ó les hubiera dado una lección de Carreño para que

otra vez sean más cultos con los prójimos y, con burlas de tan mal tono, no fastidien al vecindario.—Quito, noviembre de 1910

Un transiente

## PARA LOS SACERDOTES

Emilio Villegas conficción toda clase de vestidos sacerdotales, con esmerado gusto, puntualidad y á entera satisfacción del cliente. Tiene su establecimiento en la Carrera Bolívar, casa N.º 12, letras B y C. Se trabaja también vestidos para señoras

## CANDIDATURA

En la Avenida 24 de Mayo se vende una cómoda y bien construida casa. Les parezca que interese, hable con el señor Vidal Velasco, en su almacén, situado en la Carrera García Moreno, junto á la Capilla del Sagrario.

## INSTANTANEAS



Todo, todo en nuestra Patria, la facción ha pisoteado: justicia, honor, dignidad, lo más noble y más sagrado;

y hoy con su hacha parricida, otra vez cinica intenta, tumbiar el árbol frondoso de la LIBERTAD DE IMPRENTA.

"La POLICIA SECRETA es un monstruo nacido en el cieno revolucionario del despotismo y la anarquía."

Chateaubriand.

Juan M. Rodríguez, Juan A. Jara, L. A. Villagomez, I. Zapata, José A. Suárez, V. Peñafiel S. Urcisino L. Baquero, L. Moncayo B., Rafael E. Velasco.